
我的故事 ~ 21. 脱胎换骨—新家庭、新视
野与新事业

“心态和环境就像一把双刃剑，能磨灭人，同时亦能造就一个

人！我感激当年坚定和不懈努力的我……”

我出生于安徽，在国内读的大学。研究生毕业后，教过一段时间的书，因为老公在澳

洲，为了一家人团聚，我在1995年11月份来到了澳洲。

刚来的时候觉得这里像一个童话世界：什么东西都矮矮的、小小的，高楼大厦也不多，

连红绿灯柱子都是矮矮的木头，很有意思。觉得澳大利亚是一个环境优美、空气清新、

阳光灿烂的地方，这就是我初来乍到的印象。

艰辛的事情后面才慢慢开始。首先是语言问题，刚刚来澳洲的时候因为自己的专业是

俄文，所以一点英文基础都没有。逛街、买东西都不方便，就算是在家看电视也看不

懂，想和邻居或者是朋友聊天也无从开口,所以我就下决心要从头开始学习英语，不仅

是为了基本的生活，也想为以后的工作打好基础。我1996年开始学习英语，从那一刻

开始，就觉得自己需要重新创造自己的生活。其次，刚来澳洲，对工作也不了解，加

上语言问题，工作很不好找。因此，我刚来的时候几乎所有的打杂的事情都做过，其

中做的比较多的就是中餐馆服务生。那时，每天都要到餐馆里面去洗碗，一般从中午

开始到晚上到9点多结束，一直都在机械化地洗碗。刚开始的时候很费力，一个小时洗

不了多少碗，还经常把碗摔碎，工资本来就不多，再扣除摔碎碗的费用，能留在手里

面的钱所剩无几了。当初老板看我不容易，不懂语言，为了家庭辛苦的赚钱，摔碎的

碗不让我赔，但是后来我又一次摔了一摞碗，那次起老板脸色就不太好看了，骂了我

一句：“怎么这么笨啊，不会干活就回家！”当时的我本来就感觉很累，再加上老板

的这句话，心里很不是滋味，想到我来到澳洲真是不容易。这时眼泪也悄无声息地顺

着眼角默默地流了下来。因害怕被人看到后笑话，赶紧用沾满油渍的衣袖擦干眼泪。

到后来我洗碗的质量和数量提高了不少，譬如说在洋人餐馆里面，就在现在唐人街的

意大利餐馆，我差不多一次可以连续洗七个小时不停。老公看着我每天回家都是疲惫

不堪，他心疼我，虽然他还在上学，他要求自己去洗碗，让我在家休息学习英语。为

了保证这个家的经济来源，再辛苦他都不说，都是自己忍着。每次说到这一点，我都
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是很感动的。此外，我也做过家庭清洁工。但是时间不长，主要是因为我不太会做澳

洲这边的家务，因为我们不是经过专业培训的。在以后的学习与工作中，我才意识到：

在澳洲几乎所有工作，一定要经过专业的训练才能够做好。经过培训的人员，做工作

是比当时的我专业许多。现在回想起来，确实感觉那时的我很不容易。

起初来澳洲为了和丈夫团聚，但是没有多久就和前夫分居了。一是情感基础本身就不

是太好，二是两个人的性格都有一些问题，这个算是人生的经验，不是说有意的失败，

而是从失败的婚姻中总结出很多，这样你会很珍惜第二次婚姻。现任丈夫他是伊拉克

人，以前是在部队，做过指挥官的警卫员，后来又成为铁道兵。在伊拉克革命运动中，

他幸运地活了下来。穿过边境去了沙特阿拉伯，搜身后把他当成难民抓了起来，在沙

特的难民营里呆了五年。在那一段时间，他读了很多书，读书的范围也很广，所以现

在很多跟他聊天的人都会发现他看的书很多，也很有思想。他从沙特来到澳洲，属于

政治难民。后来1996年，我们在读语言的时相识。他的口语比我的好，因为他到这里

来的时候是一张白纸，一切重新开始。而我年龄比他大，有一些其他的语言障碍，所

以我学起来比他困难。说和听都比他差，阅读和写作会比他强一些，直到现在他的语

言表达能力都比我好。他的知识体系和我的也不太一样，接触的知识和我有所不同，

这和他在难民营里自学看书有很大关系。在难民营里很多人是高级知识分子和艺术家，

别人都把书给他看，这样子对他来说其实是受益最大的。到现在为止，他都喜欢和习

惯学习。爱好读书的习惯不仅对他自己有利，同时对我们孩子的成长也有很大的帮助。

我们是2005年才结婚的，因为房子的问题，他要把我的名字加上去，所以我们结婚了。

结婚与否其实对我们来说都无所谓。我认为不结婚可能关系会更好一些，因为一般人

没结婚的话，随时随地大家可以说再见，也不用承担任何责任。谈及我现在的丈夫，

我突然想起在澳洲几十年来，有一件使我终身受益匪浅的事情，这也是我人生重要的

转折点。他在其中起了关键的作用。为什么呢？我们俩刚开始在一起生活的时候，生

活上面是比较拮据的。那时，我刚刚在政府提供的移民英语学习中心学习完英语，接

着去了Curtin大学进一步学习英文。在英语学习完毕之后，读了一年的政治，叫

做“澳洲政府”，这也是为什么我现在对澳洲政治很感兴趣。这时候摆在我面前有两

个选择：一是学法律专业，二是学做秘书。当时学法律，需要整整三年，而且是全日

制的；但是学秘书职业的话，差不多六个月就可以找工作赚钱，减轻家里经济负担。

其实，一开始我就喜欢法律，也认为自己能够学以致用，但是，我担心丈夫会劝我选

一个能快速毕业的专业好找工作来养家。所以，当时的我是抱着忐忑不安的心去征求

他的意见的，我一见他就开口说道：“老公，现在面临选择职业技能学习了，你觉得

我是读很快能够学习完毕马上就能赚钱的专业呢，还是读我一直很喜欢的法律？”他

跟我说道：“如果你喜欢法律专业，同时也下定决心的话，你应该去读法律，千万不

要考虑眼前家庭情况，有我在，家就在。你好好读书，我会支持你的。毕竟法律专业

可能对你将来的发展会更好，对你的未来也更好。”因此，就因为他这一句鼓励和充

满爱意的话，我坚定了信心去学法律。在读法律专业的时候。教授讲的我有些听不懂，



很深很难。结果第一学期坚持下来了，五门课都通过了考试。第一学期怀孕了，第二

学期放假了就开始生孩子，3个月的假期，然后生完孩子2周后又回学校。在那个时候，

他作用很大，他得打工还要看孩子。所以从那以后，我生活中的所有变化和成绩，都

有他一份很重要的功劳。如果当时他觉得赶紧赚钱最重要的话，我很可能也只有选择

秘书职业六个月后就可以赚钱了，我们也不需要在读书期间一直靠拿西澳政府的救济

金了。就我个人而言，自己当时真是坚定信心，做出了慎重的决定：从零开始学习英

语，到后面排除万难选择三年法律专业进一步深造。这件事对我人生的意义非常重大，

现在我之所以能够成为一名律师，不仅仅是自己的努力，更重要的是那个时期，那种

生活条件下他对我莫大的鼓励和无私的奉献，这些都使我深深地感受到了他对我的那

份爱和责任。

我们从认识到现在有19年了，在我们之间文化、生活、习惯要非常融洽很困难，例如

我们现在在做妇联的活动，也把华人和老外通婚作为过一个主要话题来讨论。我觉得

要嫁给异国人的时候需要做好充分的心理和生理准备，因为大家风俗习惯都不相同，

很多矛盾都是风俗习惯不相同而产生的。我的性格属于那种大大咧咧型，嘴巴不是很

甜。他的性格呢比较像澳洲人特别喜欢女人的甜言蜜语。第二个呢他包括他的家庭成

员都认为大家的东西是属于自己的，可以不用说相互使用。中国社会我记得，不会说

你的就是我的，我的就是你的，这实际上是文化风俗习惯的不同。我和我老公的性格

也差了很远。比如说：他对自己非常的节省，在日常生活当中他也不会像我这样大手

大脚。  还有我的心眼比他大，我一般生气发一通牢骚就完事了，属于那种很容易生气

也很容易解气的人。在经济方面我们钱都放在一起，但是他不知道家里有多少钱，所

以他也讲不要以为钱是我赚的我就可以乱花，还得考虑整个家庭。记得有一年当时买

车政府会有百分之五十的补贴，当时我就想去买一辆宝马车，我喜欢就买，可他不同

意。我说你不同意我就离家出走，后来他就同意了。他目前在读TEF的法律服务，他

自身也对法律和政治很感兴趣。但是他不会在这个方面有所追求，只是想了解了解，

也想看看能不能帮到我。我觉得作为事业型的女性，肯定会对家庭感情生活有一些副

作用，比如说你的丈夫认为你没有更多时间陪他，还认为你对孩子照顾不周。对于孩

子我认为最重要的是给他们一个正确的方向和指导。我朋友网比较广，我也会为孩子

提供机会，包括金钱和关系方面。我认为他是一个很好的父亲，但可能不是一个好丈

夫。婚姻中沟通很重要，所以就我的经验来看，在找配偶方面，如果在本族和异族中

有选择的话，最好还是在本族人中找。

其实对每一个移民来说，最重要的是要懂得珍惜这个国家给你提供的机会，而且是要

勇敢地去面对挑战，要有独立的思考能力，不要因为别人的看法放弃或怀疑自己，对

自己要有自信勇敢地去做，排除一切干扰。只要是你认为能胜任你就去尝试认真地做，

选择正确了，就需要实际行动。既然澳大利亚给我们提供了自由选择机会这样的机会

就要珍惜。你自己完全自由自在的去选择你想要过的生活和你想走的路，没有人能真



正阻碍你给你压力，给你压力和阻碍的只能是你自己。自己在这种思想的指导下，性

格坚强了许多，同时我的人生也改变了很多。心态和环境就像一把双刃剑，能磨灭人，

同时亦能造就一个人！我感激当年坚定和不懈努力的我！

经过自身多年来不懈的努力和对澳洲社会的不断理解与融入。目前除了做律师工作以

外，我还在朋友与家人的帮助下创办了一个移民报刊，同时还承担了多个社会角色。

譬如：2012年当选为市政府议员（四年一届），我现在刚刚赴任了两年，还有两年要

继续。在市政府做议员主要是担任市场资助与国际关系委员会主席  。平均每两周或三

周主持一次会议，同时也要参加每三周举行一次的市政府全体会议。此外我于2013年

被选为全澳移民代理协会的副会长，同时也是西澳移民代理协会的会长。现在我不仅

要照顾我们会员的利益，更要是协助提高他们的技能水平。我需要跟移民部和州政府

长期打交道，为移民解决相关问题。作为西澳洲移民代理协会的会长，我就要全面负

责这些事情，每年都要去东部开会。我深深地明白这是大家对我的信任，更是一份任

重道远的责任。此外我还担任了澳大利亚华人华侨妇女联合会的主席，这是全澳性质

的，2013年的3月8号成立。西澳洲的妇女联合会也是我发起的，我也负责这个联合会工

作的统筹安排。每年3月8号我们都组织一个活动帮助解决妇女各方面存在的一些共性

问题。譬如：我们让那些经济上已经独立的妇女去引导那些希望自己也能在经济上独

立的妇女。关于未来的计划，我希望在四、五年以后，争取能够在政治和社会地位上

有进一步的提升，也希望能够给我们的华人妇女作出表率，与大家同舟共济共谋发展。

很多人问我是怎么融入当地社会的，这个问题确实不是三言两语就可以说明白的，但

是有一点我认为是重中之重。正是因为我曾经在各个不同得岗位上从事工作过，我觉

得只要你自己真心想融入，不要被自己文化背景所牵绊，你就能够逐渐融入。换句话

说，就是你要有足够的自信，因为你也是代表一个民族的文化，你融入当地社会，实

际上是当地社会得利了，因为你丰富了当地的文化。所以我认为，跟人交往最重要的

是要自然、真诚地展现自己最好的一面，你的所做所为不仅仅是代表个人，而是你来

自的国家。如果说每个人都这么想的话，那么在这种移民国家中，整体海外的华人形

象就会越来越好。此外，我认为只要你自己在不懈努力，能够吃苦耐劳发挥你的聪明

才智，就能够很好的与人打交道。这样的话，在澳洲生活实际上不会太难，因为他们

是在一个相对单纯的环境下长大的，思维特别的单纯与直接，而我们中国人是在人口

众多、具有激烈竞争的社会中生存的，因此，思想方面都比这些澳大利亚人或者西方

人要想的多一些。就社会人际关系而言，你会发现你真诚认真地对事对人，大多数情

况下也会得到同样的回报。真诚与简单的相处，  关系才能长久。但是，和澳洲人相比

我认为中国人很好的一点是我们知道感恩。可能很多外国人没有这个概念，也有可能

他们知道，但是他们在日常生活中表现的不是那么明显和到位。譬如：你要请澳洲人

吃饭，他们满心欢喜地接受，认为你请客是自己的意愿，大部分人不会回请你。可能

是因为他们文化背景下没有一种礼尚往来的概念，因此我也不能勉强他们，但是对于

我们的文化来说我觉得这一点很不错。你对一个人中国人好他也会反过来对你好，这



就是感恩的具体表现吧。中国人讲究这个，外国人不是每个人都这样认为或这样做。

所以我觉得，我们应该发扬我们自身好的传统，多帮助朋友。虽然不是每个我们帮助

过的朋友都会反过来帮助你的。但是对于澳洲人来讲，在他们内心深处一定也会觉得

你是一位值得交往的朋友。

在澳洲生活到今年已经是第19年了，因为是在这儿遇到了我的丈夫的，两个孩子也都

是在这里出生的，所以我认为这儿是我的家。但是在心里面，父母亲和姐妹仍然在中

国，所以我心里头认为中国也是我的家，所以我有两个家。提及海外华人文化认同，

我实际上骨子里还是中国人，但是法律上是澳洲人。我虚心地接受并尽量地去吸纳澳

洲文化比较优秀的一面。

我认为我们作为移民能获得的最大的利益就是我们有两个国家的优点都可以拿来不断

地充实和完善自我。然后对于不好的价值观念或行为习惯我们避而远之。能来到澳洲，

我认为很幸运，因为在这里可以吸取其他国家的文化精华，同时让自身不断地茁壮成

长。


